

PALMA DE MALLORCA
HORAS DE DESPACHO
Sección de las obras de la mañana y las de la tarde y de las de la noche y las de la madrugada.
Anuncios: Desde las diez de la mañana hasta las diez de la noche.
TELÉFONO N.º 27
OFICINAS: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

TARIFAS DE ABONO	
Pagos	Ctas.
España	1.25
Extranjero (Unión Postal)	2.50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10

La campaña de Melilla

Los trabajos de los moros
Leemos en una carta que *«El Populador, de Málaga,»* escribe su correspondiente en Melilla lo siguiente:

«Indudablemente, la mayoría conoce nuestros proyectos y los planes que nos hemos trazado para llegar hasta donde consideremos necesario para garantía de nuestra estabilidad en Marruecos, o, más propiamente dicho, en el rif.

Más de una vez hemos advertido que los rifenos estaban al corriente de cuanto aquí se pensaba sobre operaciones militares, y reciente está todavía lo ocurrido cuando el ataque al bloque instalado entre la primera y segunda caseta. Aquella noche, cuando todavía no se había organizado la columna que al mando del coronel Primo del Rivera debía acudir en auxilio del bloque, un numeroso grupo de moros tomaba posiciones en las alturas inmediatas al Hipódromo para impedir el avance de los refuerzos.

Las sospechas han quedado plenamente confirmadas con lo que pasamos a registrar, y cuyos detalles nos los facilita una persona que ha demostrado mil veces hallarse al corriente de cuanto meditan los cañablenos.

Es el caso que hasta éstos ha llegado la noticia de que las tropas españolas se proponen avanzar hasta Zeluan antigua presidencia del Prete, para ocupar la Alcazaba del mismo nombre, punto estratégico de mucha importancia para el mejor éxito de las operaciones militares que en breve emprenderá el Ejército expedicionario.

Desde Melilla a Nador, el camino ofrece no pocas dificultades por el accidentado del terreno, que permite al enemigo entorpecer la marcha de las tropas sin hacerse visible. Al llegar a Nador, el paisaje varía para completo. Extensas y fáciles llanuras ponen en comunicación este poblado con la fortaleza de Zeluan, adonde se puede llegar sin temor a las asechanzas de la barca, pues sabido es que los moros no se atreven a luchar a cuerpo descubierto.

Y saben ustedes lo que han ideado nuestros enemigos para dificultar la marcha de las tropas por las llanuras de Zeluan?
Grupos de cañablenos se han dedicado durante varios días a abrir zanjas, que después cubren con un lienzo sujeto ligeramente por los extremos. Sobre el lienzo ponen una capa de tierra, que oculta el trampo, en la cual confían los cañablenos que han de caer nuestros soldados cuando se dirijan a Zeluan.

Cerca de cada una de estas zanjas, unos cuantos moros esperan ocultos para disparar sobre los que den con sus cuerpos en la sima.

El sistema, como se ve, no es muy ingenioso, pero revela los feroces instintos que animan a los secuaces de Miranú, a quienes debemos combatir empleando cuantos recursos encontremos a mano, sin reparar en la forma de ponerlos en práctica.

Hay la harca dirige sus tiros contra los pocos moradores de Beniscar y Fraxena que hasta ahora han permanecido afechos a España.

Propiamente los revoltosos obligarles a que se sumen a sus filas.
Como algunos no están dispuestos a ello, desde esta madrugada han empezado a hostilizarlos para que abandonen el terreno que ocupan en sus cabinas.

No sé cómo se resolverá este nuevo incidente. Es muy probable que las familias de las nuevas víctimas vayan a refugiarse a la plaza.

Esto demuestra que la harca no desmaya y que está dispuesta a quemar el último cartucho antes de disolverse.
Esta mañana he oído hablar de un nuevo aparecido.

Tras de un soldado de la brigada disciplinaria, que desertó hace más de cuatro años, marchando al campo, en una de cuyas cabinas encontró cierta protección por parte de los moros.

Al disciplinario le pareció de rosas su nueva residencia, y no pensó en regresar a su patria.

Un día hizo profesión de fe mahometana, y poco después se unió en estrechos lazos con una mora que le demostró sus afectos desde su llegada al adar. De esta unión nacieron cuatro morillos, ninguno de los cuales tiene parecido al autor de sus días, circunstancia que le ha hecho pasar muy malos ratos al disciplinario.

Este se había convertido en uno de tantos bigardones de clubba, que se pasan la vida tumbados a la bartola, en tanto que la mujer se veía y se deseaba para encontrar el sustento necesario para acallar a los rapaces.

Al estallar los actuales sucesos, nuestro hombre se acordó de que era español, y abandonando la escena de sus últimas aventuras regresó a Melilla, en donde se ha ofrecido a las autoridades por sí considerar útiles sus servicios.

Mis informes me permiten decir que el moro español no ha tenido la favorable acogida que esperaba.

Combate entre moros
El más interesante de los incidentes del día de hoy ha sido, sin duda alguna, el combate mantenido por los moros de la policía indígena con los rifenos.

La operación iba principalmente dirigida contra los moros que merodean cerca de nuestros límites, disparando sus fusiles siempre que encuentran a tiro alguno de los nuestros.

Sabido que una de estas bandas tenía su alojamiento en la casa del Chalá, en Mezua, cerca del santuario de Mezquita, y a sorprenderla fueron diligentes y entusiasmados, al mando de un oficial español, los moros de la policía indígena.

En el brazo izquierdo ostentaban todos orgullosamente un brazal con los colores nacionales.

Con ellos va el famoso Gato.
Una compañía de cazadores sale de Sidí Guariach para apoyar la operación, manteniéndose en reserva mientras no sea necesaria su intervención.

Los moros, como si quisieran incitar ante los mil ojos que los miran, parten a paso ligero y salvan con admirable agilidad las desigualdades del terreno. Casi al mismo tiempo que desaparecen de nuestra vista en una hondata, se les va coronar la loma inmediata.

Los rifenos contra quien van se apresan a la defensa al apercebidos, y disparan contra ellos con toda la saña, todo el odio de que son capaces. Son sus hermanos traidores, los amigos y auxiliares de los perros cristianos, mil veces más perros que éstos, que no contentos con la ayuda de denuncias y confidencias que les prestan, vienen ahora a combatirlos.

Se comprende el encono, la rabia con que lucharían.

El combate, duro, porfiado y valiente, sosteniéndose poco a poco cuerpo a cuerpo. Los disparos sucedíanse rápidamente, las bocas no cesaban de vomitar insultos. Particularmente sobre el Gato, llueven sin cesar las maldiciones; es el blaven visible de los odios que pelean.

Hay un momento en que todos los tiros se dirigen contra él; pero la rabia quita seguridad al pulso, ciérrase el ojo, y las balas pasan junto al Gato sin herirle.

En los sitios desde donde alcanza verse el combate, nuestros soldados animan alegremente con dichos píncanos a los moros a morir, como si pudieran oírlos.

Los cañones completan la obra de los moros policías. La primera granada reventada en la casa del Chalá, donde los rifenos se han hecho fuertes. Pronto abandonan la posición y emprenden vuelo huido, seguidos hasta que desaparecen, por los proyectiles de artillería.

Los 30 hombres de la policía regresan orgullosos y satisfechos de su triunfo, y oyen sonrientes y agradecidos, las frases con que nuestros soldados los jalean al desfilar por el campamento.

Casi al mismo tiempo dos compañías del regimiento de Melilla realizaban con toda felicidad y sin ninguna baja el descubrimiento y conquista de los silos de Benisar, en los cuales se apoderaron de un centenar de sacos de cebada y trigo.

Mientras unos soldados registraban las cuevas, otros mantenían a raya, desplayados en guerra, a los moros, que al apercebirse de la operación trataron de impedirle.

Una vez terminada, los soldados de Melilla retiraron por escalones, manteniendo siempre a raya al enemigo, que no pudo causarnos otro daño que herir levemente a dos oficiales.

Prueba de la batería Schneider
La prueba ha tenido la doble ventaja de comprobar la excelencia de estos cañones y de hacer pasar un mal rato a nuestros enemigos.

Soñan ocupar éstos una casa con honores de forín y otra de menor importancia en las crestas medias del Gurugú, a 3.500 metros del campamento del Hipódromo.

La artillería antigua les hacía frecuentes disparos, pero los rifenos, sabiendo que era difícil calcular con exactitud el tiro o lograr el alcance necesario, parecía como si desafiaran a nuestros cañones. En una de las crónicas he hablado de como los poblados del Gurugú, ocultos en las asperezas del monte, parecían desear nuestro cañoneo.

Hoy han pagado los moros su audacia.

Las cuatro piezas Schneider quedaron emplazadas en el frente principal del Hipódromo. Era poco más de las cuatro de la tarde.

Se procuró que no hubiese ningún movimiento de tropas, para no alarmar a los vigías del enemigo.

Infernal, atronador, irresistible, comenzó el cañoneo. Era una tempestad de hierro y fuego, un huracán de destrucción. Ya se sabe que cada una de estas piezas Schneider puede hacer 22 tiros por minuto.

Al tercer disparo quedaron rectificando los errores de puntería.

La cuarta granada levantó una nube imensa de polvo.

La casa-fortín de los rifenos, que venía desafiando nuestra hostilidad, quedaba poco después destruída. Saltaron por el aire los moros. Una tempestad de polvo, tal vez de sangre, flotó a lo lejos en el campo de los anteojos que vivaban la operación.

Desde las alturas de Camellos, y sobre todo desde el globo de Gordajuela, se apreciaron los efectos aterradoros de los cañones Schneider. Trepan los moros desparos por las lomas arriba, hulan en todas direcciones. Por vez primera el terror de la ciencia militar había llevado sus asombros a las cañadas misteriosas y a los escondrijos, hasta ahora invulnerables, de los enemigos de España.

El espectáculo ha sido admirable y lo ha presenciado numeroso público.
El señor marqués de Fuensanta ha recibido numerosos plácemes.
Habiendo salido tan maravilla la primera tentativa, se acordó en el acto destruir la segunda casa de los moros, de que antes he hablado.
Fue obra de pocos minutos. Sonó de nuevo la tempestad de los disparos, volaron entre nubes de humo y polvo los proyectiles... La casa refusa ya no existía.

A los convalecientes; a las señoras que crían y se han debilitado; a los niños raquícticos o enfermizos, déseles Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo y nada más que Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo.

El áspid

Está enterrado entre laureles, en el cementerio de Tremozzo.

La solterona enloqueció casi, acusándose de haber matado a su sobrino. ¡Por qué ella había visto la culebra asesina!

Hoy tiene la Señorita sesenta años y parece que tenga noventa. Hace irás años que viene a Tremozzo el día de difuntos.

El jardín del Riposo, está siempre cuajado de flores y siempre, desbordando por sobre la verja clásica de la terraza, en el extremo de los tallos inflexos, las rosas se inclinan hacia el camino como niñas asustadas que dijeran a los que pasan: «¡Evadnos, por Dios, muy lejos de este lugar encantador donde, en bambalús hay áspides que matan solo de mirarlos!»

A. DODERET.

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

PALMA

En la Comandancia de Marina se interesa la presentación de los soldados de Infantería de Marina Bernardo Roca Oliver, José Rigo Rigo y Baltasar Estelrich Roig para hacerles entrega de alcances que resultan en su favor.

El Excmo. Sr. Capitán General ha gratificado con cinco pesetas a cada uno de los soldados, que el Jueves ayudaron a salvar a la joven Margarita Piña, que mientras se bañaba estuvo a punto de ahogarse.

El señor Juez de Instrucción del distrito del Norte de la Habana, sita para que se presente en dicho Juzgado a los que se crean con derecho a la herencia del abinestado Pedro Catañay Sitjar, hijo de Miguel y Magdalena, natural de Palma y que falleció en aquella ciudad el día 22 de Julio de 1907.

Continúan sin apenas avanzar las obras de reforma de las escaleras y barandilla que limita la calle del Conquistador y la de Santo Domingo, continuando las molestias del vecindario.

En nuestro número de ayer dijimos equivocadamente que en este Gobierno Civil se había recibido una R. O. del Ministerio de la Gobernación por la que se declaraba a la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta ciudad comprendida en el Reglamento sobre Casas de Pléttamos. Equivocación que hacemos muy patente porque precisamente dicho Reglamento declara que los Montes de Piedad establecidos con autorización del Gobierno, (y de esta clase es el de Palma), continuarán rigiéndose por sus Reglamentos respectivos.

Es un reglamento y encierra tal interés un viaje a Melilla que, además del de LA ALMUDAINA que anuncia días pasados, en Mahón se proyecta otro a dicha ciudad africana.

Utilizarán el vapor *Vila de Sóller*, que irá a Orán y a Melilla.

La Gaceta publica un Real decreto de Instrucción pública disponiendo que la asignatura de Geografía general que se estudia en la Escuela de Náutica de Baleares tenga igual valor para su incorporación en estudios que la de Geografía general y de Europa, que se cursa en el Instituto de segunda enseñanza.

España Futura publica en su último número el siguiente sumario: Los Ferrocarriles Norte-Americanos; Eduardo Maristany.—Los problemas de Canarias, B. Santos y Vall.—Paisajes sociales: Los de Ballesteros, Angela Barco.—La vida en Marruecos: El derecho positivo musulmán, Eduardo de León y Ramos.—Los Consumos: La venta exclusiva, Rivas Moreno.—La justicia gratuita, F. Martínez Contreras.—Economía y Hacienda: La fuerza del crédito J. B.—Situación financiera mundial.—Informaciones financieras, comerciales, industriales y agrícolas.—Bibliografía.

Ayer mañana en el muelle un carretero tuvo la desgracia de caerse del vehículo, sufriendo en la caída varias contusiones que le fueron curadas en la casa de Socorro.

Por la guarda civil del puesto de Alaró ha sido denunciado al Alcalde de la misma un individuo por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

La policía ha denunciado al Juez competente un individuo por haber maltratado de obra a un convecio produciéndole algunas contusiones.

Ayer por la mañana un individuo que estaba trabajando sobre un andamio tuvo la mala suerte de resbalar produciéndose con la caída una fuerte contusión en la espalda.

Fue recogido por sus compañeros que lo trasladaron a la casa de socorro, donde fue curado de primera

intención, acompañándole después a su domicilio.

Han sido multados con setenta y cinco y cincuenta pesetas respectivamente varios vecinos de Santany por sospechas de que estaban jugando a los prohibidos.

Para el lunes próximo a las doce y media de la tarde está convocada en el salón de actos de la Diputación Provincial, la Junta provincial del Censo.

Según noticia dicha reunión tiene por objeto tratar de cierta queja producida por el Jefe de las oficinas de Estadística de esta provincia contra una determinada personalidad.

El inspector de víveres de la plaza de Abastos decomisó ayer una buena partida de pescado por no reunir las debidas condiciones.

El Alcalde de Capdepera ha habierto un concurso para adquirir en arriendo una casa que reúna las debidas condiciones para establecer en ella la Escuela pública de dicha villa.

Anteanoche el intentar una mujer vecina de la calle de los Hostales apagar una luz de petróleo tuvo la desgracia de que esta se incendiara produciendo fuerte llamarada.

A los gritos de socorro acudieron los vecinos que con un trapo de lana lograron apagar aquella, no teniendo que lamentar mas que el susto consiguiente.

Ayer mañana, fué conducido a su última morada el cadáver de don José Amengual Mulet, que falleció anteaer.

El señor Amengual desempeñaba en la actualidad el cargo de oficial primero de la Diputación provincial, llevando el negociado de cuentas municipales.

Entró en aquellas oficinas cuando apenas contaba 16 años en el concepto de meritorio, habiendo prestado sus servicios en diferentes negociados mas de un lustro, mereciendo siempre la estimación de sus superiores por su inteligencia y actividad.

El acto del entierro y funeral fueron demostración de las simpatías y aprecio que se había conquistado en vida.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

A bordo del vapor *Cataluña* llegaron ayer mañana de Barcelona don Pedro M. Estraliy, doña Imelda Abudo, don Mateo Moregas, don Juan Pons, don Jaime Quetglas, don Jaime Rosselló, don Miguel Montaner, don Juan Adrover, don Gabriel Sampol y don Juan Estada.

Para principios del mes entrante se ha señalado la boda de don Gabriel Siquer Verd con la bella señorita Margarita Fortuny Dezcallar.

Ayer falleció en esta ciudad la anciana señora doña Antonia Miralles Segú, madre de nuestro querido amigo y colaborador don Antonio Bosch, Inspector provincial de Veterinaria.

Descanse en paz.
Su cadáver fué trasladado al Cementerio a las ocho de la noche de ayer asistiendo mucha concurrencia, prueba de las relaciones de la familia de la finada.

Reciba aquella y en especial nuestro amigo, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ayer llegó a esta ciudad, el R. P. Capuchino Pedro de Saló, que como saben nuestros lectores, ha sido designado para el cargo de Superior de esta Residencia.

En el vapor *Isla de Menorca* llegaron ayer mañana de Mahón don Cipriano Soler, doña Ana Gomila, don Emilio Canals, don Juan Simonet, don Jesús Cerdá, don Antonio Rolán, don Vicente Mari y don Antonio Moregas.

Ayer tarde salieron para Barcelona, el oficial de aduanas don Francisco Hernández y su distinguida señora, don Miguel Blaz, don Miguel Oliver, don José Martí, don Pedro Alemany, don Antonio Mora, doña Isabel Prats, don Gaspary Homs y don Pedro Ponsseti.

En el vapor *Junio* se embarcó ayer tarde para Barcelona la señora marquesa de la Bastida, esposa del delegado de Hacienda de Gerona acompañada de su bella hija Carmen.

También se embarcó el catedrático de este Instituto don Juan Llopi.

De las islas
Mahón
El Ayuntamiento de Mercadal en su última sesión ordinaria acordó, por unanimidad, dirigir un telegrama al Gobierno, protestando de los actos vandálicos que últimamente han tenido lugar en la provincia de Barcelona; y otro al General Jefe de operaciones en Melilla felicitándole, así como a las fuerzas que allí combaten por nuestra Patria.

Nuestro amigo el conocido propietario don Juan Sancho y Cales sufrió un violento ataque de apoplejía. Su estado fué desde el momento gra-

vísimo, habiéndosele administrado el Sacramento de la Extrema-Unión.

A pesar de los recursos de la ciencia, que no se escatimaron, pues acudieron desde el primer instante reputados médicos, falleció el Sr. Sancho a las diez y media, cuyo entierro tendrá lugar mañana por la mañana.

En sesión de ayer acordó por gran mayoría el Ayuntamiento de Vila-Carlos, felicitar al Gobierno y al Ejército por su heroico comportamiento, y al mismo tiempo protestar de los últimos desórdenes antipatrióticos ocurridos en Barcelona.

El señor Delegado del Gobierno ha transmitido telegraficamente el señor Ministro de la Gobernación el acuerdo de aquella Corporación.

Tenemos noticias de que dos Concejales republicanos del citado Municipio, si bien votaron en favor del primer extremo del acuerdo, en cambio se negaron a votar en favor del segundo.

EN EL AYUNTAMIENTO

El incidente de anteanoche

Por el extracto que publicamos en nuestro número de ayer de la sesión celebrada el viernes por el Ayuntamiento, pudieron enterarse nuestros lectores del incidente ocurrido entre las minorías liberal y republicana y el señor Alcalde, que dio lugar a que éste levantara la sesión.

Durante el día de ayer fué dicho asunto el tema obligado en círculos, cafés y reuniones.

Ayer, por la mañana, al visitar al señor Gobernador nos manifestó que había recibido una comunicación del señor Alcalde en la que le daba cuenta de lo ocurrido.

Procuramos conocer el contenido de dicho documento y en él, el señor Alcalde dice: «Al discutirse la segunda parte de mi proposición (que como declaramos y ratificamos hoy, se proponía que el Ayuntamiento protestase ante el Gobierno contra los actos cometidos por los perturbadores del orden que han dado lugar a los graves sucesos de Barcelona) se ha producido una discusión de la que ha surgido una proposición de no haber lugar a deliberar, y al tratar de votar y declarar la Presidencia que la votación implicaba la destitución de la moción de la Alcaldía, se ha producido por parte de algunos señores concejales un desagradable incidente, durante el que la Presidencia no ha podido hacerse entender, puesto que todos a la vez pretendían usar de la palabra, motivo por el cual, me he visto precisado a levantar la sesión, ordenando el despeje del salón del Consistorio, que se ha verificado sin más incidentes.»

En vista de ello preguntamos a la referida Autoridad gubernativa si pensaba dictar alguna providencia, contestándonos que tenía ya redactado un oficio dirigido al señor Alcalde, amonestando a los Concejales que habían dado origen al incidente, sin indicar nombres.

Protección al soldado

En Santa María
Nuestro activo correspondiente en la villa de Santa María, nos comunica lo siguiente:

Como consecuencia de una comunicación de la señora Presidenta de la Junta Regional de estas Islas, recibida por el señor Alcalde de este pueblo, en la que se interesa el fomento de la suscripción para reunir fondos para socorro de los heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla; previamente invitado de orden del referido señor Alcalde, se reunieron en la Casa Consistorial días siete de la noche del día doce del actual, el Ayuntamiento y demás autoridades locales y nutrida representación de las diferentes clases del pueblo, habiéndose unánimemente acordado:

«Abrir una suscripción, la que encabezada por el Ayuntamiento y continuada individualmente por todos los señores que lo componen y demás que asistieron al acto, dará un resultado satisfactorio.

Que el domingo próximo se verifique una cuestación domiciliaria, a fin de que las familias que no figuren en la lista de suscripción puedan contribuir también a tan patriótica caritativa y humanitaria obra.

Se nombró una comisión permanente en la que van incluidas representaciones de las diferentes clases sociales del pueblo, para la recaudación, custodia y entrega de las cantidades recaudadas.

Y ultimamente se acordó con el mayor beneficio de todos los reñones, transmitir al Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama «Ayuntamiento y pueblo todo Santa María (Baleares) reunido Junta Magna aliegramente heridos y familias muertos guerra Melilla saluda conducta Vucencia Ejército operaciones y protesta atentado orden y dignidad nacional Jaume-Alcalde.»

QUINTO ANIVERSARIO
del fallecimiento de

DON BALTASAR VALENTÍ Y CORTÉS

E. P. D.

Sus hermanas, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á algunas de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán día 16 del corriente, desde las cinco y media de la mañana, hasta los tres cuartos para las doce, en la iglesia parroquial de San Nicolás, para el eterno descanso de su alma.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á todos los fieles por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del antedicho Don Baltasar Valentí y Cortés. — Magdalena Valentí.

En Mahón

La distinguida señora del Excelentísimo señor General Gobernador Militar recibió de la Presidenta de la Junta de Palma el encargo de constituir en esta Isla la Sucursal, que se acordó se creara en la reunión que se celebró en la Capital de la Provincia.

Con suma diligencia procedió á la esboda del General y reunió en seguida á unas cuantas señoras, quedando desde luego constituida la Junta en la forma siguiente:

Presidenta: Excelentísima señora doña Concepción Mouñi de Galbis.

Vice Presidenta: señora doña María Mercadal de Linars; é

Ilustre señora doña Concepción Ladró de Rodríguez de la Encina, Baronesa de Benimullem.

Tesorera: señora doña Luisa Mir de Pons Queran.

Secretaria: señora doña María Canals de Terrés.

Muchos proyectos é ideas se abren para allegar recursos y entre ellos creamos se intenta celebrar en el «Teatro de Verano» una función y una verbená en los jardines del Hospital civil de la carretera de S. Luis, y además otros que están germinando y que se consolidarán cuando esté ya constituida del todo la Junta y se contará con el valioso concurso de las señoras Vocales.

En Mercadal

El Ayuntamiento de Mercadal ha acordado por unanimidad, socorrer con una peseta diaria á las familias de cualquier reservista de este término que fuese llamado para ir á Melilla á combatir en pró de nuestra querida bandera y refrendando á las indicaciones de la Excelentísima señora doña Jesús Iraoz, Presidenta de la Junta de Damas de esta provincia, en carta dirigida al señor Presidente de aquella Corporación, se acordó también abrir una suscripción con el patriótico y humanitario objeto de reunir fondos, para socorro de los heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla.

Notas municipales

Durante la semana próxima estará en el cargo del servicio de obras en el Ensanche don Miguel Oliver, del Gobierno de Policía y de Fomento y Beneficencia, don José Sampol y del de Alumbrado don Pedro Ferrer.

Para el lunes próximo se halla convocada la Comisión de Alumbrado para resolver varios asuntos pendientes.

También se halla convocada para el lunes la Comisión de Gobierno y Policía para resolver varios asuntos de trámite.

Del Ejército

Aptos.—Han sido declarados aptos para el ascenso á los capitanes don Miguel Marqués Palou, don Miguel Llompart Llompart, don Luis Beuzá Gayá y don Miguel León-Garabito Fons.

Matrimonio.—Accediendo á lo solicitado por el primer teniente de Infantería don Guillermo Homar Reyres, se ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña María Santandreu Rigo.

Destinos.—El capitán de Artillería don Vicente Fornals y Bost, de la Subinspección de tropas de la sexta región á la Comandancia de Menorca.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Mahón llegó, á amanecer el vapor correo «Isla de Menorca», conduciendo la correspondencia y unos 20 pasajeros.

De Barcelona llegó á las ocho, el vapor correo «Cataluña», desembarcando la valija y unos 50 pasajeros.

Con cargamento general, entró de Valencia el laúd «San Juan».

A las seis de la tarde llegó de Cabrera, el vapor «Isla de Cabrera».

A la hora de itinerario zarpó para Barcelona, el vapor correo «Lilio», embarcando la correspondencia, carga y unos 30 pasajeros.

A las siete de la tarde soltó amarras el bergantín goleta «Beatriz», dirigiéndose á Barcelona.

Despachados:

—Esta tarde saldrá para Mahón, el vapor correo «Isla de Menorca».

—El bergantín goleta «Muros» para Mahón con efectos.

—Para Cartagena el laúd «Virgen del Mar».

CULTOS

Para hoy

Jubilación de Concepción Reyes

Continúan en Santa Catalina de Sena consagradas al feliz tránsito y gloriosa

TELEGRAMAS

LOS SUCECOS DE MELILLA

Madrid 14 á las 14'10.

Tiroteo de los moros

Comunican de Melilla que unos grupos de moros tirotearon la segunda caseta, siendo rechazados vigorosamente con muchas bajas del enemigo.

Entre las fuerzas que guarnecen las posiciones del Amed-Hach y los Kablleños se han disparado algunos tiros sin causarnos ninguna baja.

Paradero del Chaldy

Se afirma que el Chaldy se halla actualmente en el campamento fronterizo, relacionándose su regreso con la destrucción de las casas que poseía en Mezquita.

Oficiales yanquis á Melilla.—Pasos retirados

Han llegado á Melilla dos oficiales yanquis para estudiar las operaciones de la guerra.

Actualmente hay menos facilidades para entrar en los campamentos.

Parece se han retirado los pasajes á algunos correspondientes extranjeros.

Misión de los oficiales yanques

La misión que traen á Melilla los oficiales yanquis es la de informar á varios periódicos americanos acerca del estado y curso de las operaciones de la guerra.

Estuvieron en Sidi Musa en donde se dieron á conocer á nuestros oficiales con quienes fraternizaron, almorzando con ellos.

Marcharon luego á la segunda caseta y al regresar de su escursión, invitaron á comer á varios oficiales, y entre estos, á dos ayudantes del general Marina.

Durante la comida, departiendo afablemente, se habló de la campaña actual contra los rifeños.

Los yanquis elogiaron al Ejército español.

Uno de los comensales yanqui se ocupó de la sangrienta jornada de las lomas de San Juan de Santiago de Cuba y dió numerosos detalles; preguntándole otro de los reunidos, si presencié el combate, contestó aquel afirmativamente, y añadió que era ayudante del general jefe del Ejército invasor.

Dijo además el oficial yanqui, que en aquella jornada tuvo ocasión de admirar el heroísmo, abnegación y tenacidad del soldado español, haciendo del mismo un cumplido elogio, censurando al propio tiempo en términos duros los juicios emitidos por la prensa francesa al juzgar la actual situación.

Occupándose después los oficiales yanquis de los sucesos de Melilla, alabarón la campaña actual, diciendo que si España logra, como logrará, someter á los rifeños, abriendo camino al comercio mundial en estos territorios, merecerá España la gratitud de todas las naciones civilizadas, y esta empresa seguramente elevará el nombre y prestigio de la nación española.

Heridos de Melilla á Valencia

Hoy se esperaba en Valencia el primer vapor con heridos de Melilla. Dicho vapor es el «Cabañal».

Madrid 14 á las 18'35

Probable visita de don Alfonso á los hospitales de Andalucía

Comunican de La Granja que S.M. el Rey don Alfonso se propone visitar próximamente los hospitales de Andalucía, donde se hallan los heridos procedentes de la campaña de Melilla.

Conferencia

El ministro de Estado señor Allen-Dessalazar estuvo en el domicilio del señor Maura conferenciando acerca del curso de las negociaciones con la Embajada marroquí.

El dragado de la boca de Mar Chica

Se encuentra en Madrid el Director de las Obras del puerto de Sevilla quien conferenció con el señor Sanchez Guerra sobre las obras de apertura del puerto de Mar Chica.

El ministro le ha manifestado que en vista de la opinión de los técnicos que consideran necesaria dar una mayor amplitud á ensanche y dragado de la boca de Mar Chica está dispuesto enviar los trenes del dragado de los puertos de Sevilla y Huelva para que trabajen en la boca en unión del tren de dragado del puerto de Almería.

Noticias oficiales de Melilla

El telegrama oficial de Melilla que se ha facilitado á la prensa, confirma las noticias que tengo anticipadas sobre el ataque al Peñón de la Gomerita.

Temores de aproximación de los moros

La noche última se temia que los moros se aproximasen al segundo blokau, aprovechando la oscuridad de la noche, que está en construcción, pero verificada una descubierta no se observó ningún indicio belicoso.

Ahora se oye un cañoneo lento que apoya el paso de un convoy que se dirige á los puntos avanzados.

Regreso del vapor «Sevilla».—Farmacéutico herido

Ha regresado el vapor «Sevilla» del Peñón de la Gomerita en donde descargó agua.

Allí fué herido en el cuello el farmacéutico señor Mendez que manda una sección destacada de la corbeta «San Miguel», el cual va mejorando de su herida.

El globo explorador

Se ha elevado el globo explorador para examinar el campamento enemigo que se interna seis kilómetros más, cerca de Nador.

Telegrama de felicitación.—Nuevos voluntarios

Dicen de Bilbao que el Ministro de la Guerra ha enviado un expresivo telegrama de felicitación á la Diputación Vizcaína, por el acuerdo de fundar y costear todos los gastos de una guerrilla de 200 voluntarios vizcaínicos para que vayan á Melilla.

Se han ofrecido para formar parte de dicha guerrilla un oficial retirado, un sargento licenciado, dos obreros desocupados, seis trabajadores de las minas, varias personas conocidas entre ellos el capitalista señor Turren, un hijo del procurador señor del Rio y el señor Flecha, teniente de Alcalde carlista del Ayuntamiento de Turrión.

Desembarque de caballería

Comunica desde Melilla el señor Mencheta que ha terminado sin contratiempo el desembarque de la caballería, perteneciente á los escuadrones de Húsares de Pavia.

El general Marina en las avanzadas

El general Marina ha visitado hoy los puntos avanzados, á las cinco de la tarde, no habiendo ocurrido novedad.

Entierro del teniente coronel Romero

Ha sido enterrado el teniente coronel de Inválidos don Ildefonso Romero, Director que era de la sucursal del Banco de Cartagena, víctima de las penalidades que sufrió durante la campaña de Cuba.

Se le tributaron los honores de ordenanza.

Presidió el duelo, en representación del general Marina y de la familia del finado, el comandante señor Fajardo.

Llegada de una lancha cañonera y de la Escuadra.—El avance

Ha llegado á Melilla una lancha cañonera procedente de Cartagena, la que será destinada á Mar Chica, para cooperar al aprovisionamiento.

Mañana llegará á Melilla la Escuadra de Instrucción que salió ayer del puerto de Barcelona.

Se cree que cuando llegue dicha Escuadra comenzará el movimiento de avance de nuestras tropas.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 14 á las 18'30

Interior cotador 84'35

Interior fin de mes 84'40

Amortizable, 5 p. 101'50

Amortizable nuevo 00'00

Banco de España 454'00

Compañía Tabacalera 390'00

Francos 9'50

Libras 27'57

Exterior (sin cupón) 00'00

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 14 á las 14'10

Entrevista de soberanos

Relacionan con los sucesos de Turquía la próxima entrevista que se anuncia del Rey Fernando de Bulgaria con el emperador Francisco José. La entrevista se celebrará en Viena.

Enfermos

Dicen de Cádiz que son esperados varios tripulantes de la fragata escuela de guardias marinas «Namancia» que han tenido que ser desembarcados de dicho buque por padecer graves enfermedades.

El Czar de Rusia en Italia

Mañana tendrá efecto la entrevista

del Czar Nicolás con el Rey Víctor Manuel de Italia.

Se celebrará á bordo del yate real en aguas de Bari.

Madrid 14 á las 18'35

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Concediendo el pase á la reserva del general Arismendi.

Nombrando comandante general de Artillería de la sexta región al general Sévilla.

Concesión de cruces pensionadas

Los ministros de la Gobernación é Instrucción pública sometieron ayer á la regia firma varios decretos de concesión de cruces pensionadas del Mérito Militar con distintivo blanco.

Fiesta patriótica

Telegrafían de Logroño que en el Centro Artístico de dicha ciudad se celebró una fiesta patrocinada por las autoridades encaminada á recaudar fondos para los heridos de Melilla.

Amenizó el acto la Banda del Regimiento de Bailén.

La cantidad recaudada asciende á 1500 pesetas.

Llegada del estafador Villegas

Han llegado custodiados por la benemérita el estafador Villegas y su amante.

Seguidamente ingresaron en la cárcel.

El Juzgado se ha personado en la cárcel tomando declaración á los detenidos.

Fiesta escolar

Comunican de Pamplona que el Ayuntamiento y la Junta de Instrucción del pueblo de Carcastrillo organizan una fiesta escolar patriótica.

Los niños de las escuelas marcharán al campo donde cantarán el Himno á la Bandera y se les repartirá un almuerzo que costea un vecino iniciador de la idea, quien también ofrece un donativo para la guerra.

Viaje de la Reina Victoria

La semana próxima irá la reina doña Victoria al Real Sitio de la Granja.

Noticias de Barcelona

Barcelona 13 á las 22'30.

(Recibido el 14 á las 7)

Salida de buques

Hoy al mediodía han zarpado de este puerto los buques de guerra de la Marina española «Carlos V», «Princesa de Asturias» y «Osado».

Dichos buques se dirigen á Melilla.

Revista militar

Esta tarde se ha efectuado la anunciada revista militar en la Gran Vía Diagonal.

A presenciaria asistió una numerosísima concurrencia.

El desfile, por el Paseo de Gracia, resultó brillante en grado sumo.

Telegrama de felicitación

Se han dirigido muchos telegramas de felicitación á la Cámara de Comercio de Vinaroz que fué la primera en oponer su negativa terminante á la proposición de boycotear los géneros catalanes, con motivo de los sucesos de Julio.

Urgente satisfecho

El Fiscal del Tribunal Superior, señor Ugarte se ha mostrado muy satisfecho del apoyo prestado por el público en general, facilitándole datos para el esclarecimiento de los sucesos.

Porto en Barcelona

Ha llegado á esta ciudad el señor Marqués de Porto, dedicándose á recorrer los edificios incendiados por los revoltosos durante los últimos sucesos.

Un edicto

El Juzgado militar ha publicado un edicto citando á todos los que puedan facilitar datos para llegar en averiguación de los instigadores de los sucesos que tan hondamente han conmovido esta ciudad.

Asamblea aplazada

La Asamblea Nacionalista que debía celebrarse durante el próximo mes de Septiembre se ha aplazado sin señalar la fecha en que tendrá lugar.

Felicitación á Marina

El Centro andaluz de esta ciudad ha dirigido un entusiasta telegrama al general Marina felicitándole por su gestión al frente del ejército de operaciones en Africa.

SE ALQUILA el segundo piso de una casa con agua y otras comodidades de una casa sin número de la calle de la Gloria en Luca. Informarán en la planta baja de la misma casa.

CAJA DE HIERRO

Se vende en muy buen estado. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

ALMACEN PARA ALQUILAR

Hay uno en la calle de Carrió, núm. 3 cerca de la plaza de Abastos, esquina calle de San Miguel. Informarán Almacén de la Sal, Muelle.

OPTICA NORTE-AMERICANA

Lo más nuevo, cómodo y elegante. Cristales de todas clases. Géneros de 1.ª calidad.

ANTIGUA CASA LASSALLE

SAN NICOLÁS, 31

Molduras para cuadros

Los más elegantes modelos nacionales y extranjeros.

San Nicolás, 31.—Casa Lassalle

La casa más antigua de Palma

Tipo-lit. de Amengual y Muniares

El señor Marina ha contestado expresando su profundo agradecimiento.

Barcelona 14 á las 19.

Auxilios á los reservistas

La comisión que entiende en el reparto de auxilios á las familias de los reservistas ha empezado sus tareas.

Todas las peticiones que se le dirigen son examinadas con gran cuidado y comprobadas una por una, para evitar abusos.

Regreso de fuerzas

Han regresado á esta ciudad las fuerzas del Ejército que fueron á Sebadell con motivo de los tumultuosos sucesos que en aquella villa se desarrollaron.

La escuadra francesa en Barcelona

Annúnciase como probable que visite en breve este puerto la escuadra francesa del Mediterráneo, compuesta de cinco acorazados y siete cruceros.

En pro de la reapertura de una fábrica.

Se están practicando gestiones encaminadas á lograr la reapertura de la fábrica del señor Humbert, situada en San Feliu de Codinas á fin de evitar que 600 obreros queden en la miseria.

El fabricante cerró la fábrica ante las amenazas de algunos agitadores de oficio.

Un revolucionario detenido.—Tentativa de la Benemérita muerto á tiro.

En la fonda de Marsella de la calle del Call, á donde había ido á parar, ha sido detenido un sujeto, presunto autor de la muerte del teniente de la Benemérita señor Gabaldón ocurrida el 28 de Julio último, durante la semana trágica.

Encontró la muerte en un tiroteo que sostuvo la benemérita con los rifeños en el Pueblo Nuevo.

Parece que según declaraciones de testigos, fué muerto á traición, violentamente asesinado, pues se fíj de varios sujetos que le ofrecieron enseñarle los puntos ocupados por los revoltosos, los cuales, cuando le tuvieron cerca y distraído, observando las indicaciones que se le hacían, le dispararon, dichos sujetos, varios tiros á quemarropa, disparos que le produjeron la muerte.

Los asesinos huyeron inmediatamente.

Uno de ellos se cree es el individuo detenido.

Deteneción de prohombres radicales

Por orden de la Autoridad militar han sido detenidos el ex-concejal obrero Zurdo de Olivares y los conocidos anarquistas Romero y Regás.

Batidas por la Benemérita.

La Benemérita en varias comarcas de esta provincia dá continuas batidas, deteniendo á muchos individuos sospechosos.

Algunos de los detenidos resultan ser fugitivos de Barcelona.

Salida del Gobernador

Da regreso de su viaje á la Côte y procedente de Valencia ha llegado á esta ciudad el nuevo Gobernador señor Crespo Azorín.

A la estación, acudieron para recibirle, las autoridades.

Explosión de gas

Esta madrugada ha ocurrido una explosión de gas en un café situado en el Paseo Nacional de la Barcelona.

Los destrozos materiales causados por la explosión son de importancia.

Como la detonación ha sido muy fuerte ha ocasionado cierta alarma en el barrio, hasta que se ha verificado en conocimiento de la verdadera causa de la explosión.

Corresponsal.